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La UAEM en la prensa: 
 
Ofrece Néstor García Canclini conferencia en la UAEM 
El reconocido escritor, profesor, filósofo, antropólogo y crítico cultural argentino, Néstor García Canclini, se 
presentó en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para ofrecer la conferencia Teoría e 
investigación del arte: cambio de las preguntas en un tiempo intermedial, con la cual dio inicio el Primer 
Congreso internacional Acercamientos interartísticos, intertextualidad, intermedialidad, transmedialidad en el 
arte y la literatura en América Latina. Este 14 de noviembre en el auditorio Emiliano Zapata de la UAEM, 
García Canclini destacó la importancia de que en años recientes adquiera un nuevo vigor la necesidad de 
interrogarse por la intermedialidad y la interculturalidad de las artes, “el interés actual por esa condición 
postautónoma  del arte, puede atribuirse a dos razones, por una parte la insatisfacción con las obras que 
buscan activar estéticamente la trasformación social, y por otro lado, nos inquieta la pérdida de autonomía del 
arte durante el avance de la intermedialidad”. Doctor en filosofía por la Universidad de la Plata, Argentina y la 
Universidad de París, uno de los principales términos que ha acuñado es el de "hibridez", dando paso a lo que 
hoy entendemos por géneros híbridos, que se ubican entre lo visual y lo literario, lo culto y lo popular, García 
Canclini es profesor e investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, donde 
dirige el Programa de Estudios sobre Cultura, autor de diversos libros como Culturas híbridas, La 
globalización imaginada, Las culturas populares en el capitalismo, Lectores, espectadores e internautas, entre 
otros. “En medio de las incertidumbres se agravan las dudas sobre qué es el arte, ¿acaso hay cierto tipo de 
objetos, de música, de textos, que necesitan imaginarse como diferentes?, qué tipo de autonomía sería ésta 
que sigue defendiendo a las obras de las coacciones, de la religión y de los gobiernos, al mismo tiempo que 
se empeña en experimentar nuevas estrategias para estar en la ciudad, en el trabajo de todos, en los 
medios?”, cuestionó Néstor García Canclini. El académico reflexionó, “dado que no tenemos teorías ni 
paradigmas de lo social, universalmente válidos ni tampoco teorías del arte que abarquen la diversidad de 
prácticas que reciben ese nombre, sólo nos quedan interrogantes, pero como ya no son las interrogantes que 
nos hacíamos antes, nuestra tarea empieza por elaborar preguntas nuevas”, dijo. En la inauguración de este 
congreso, el director de la Facultad de Humanidades, Armando Villegas Contreras, destacó la importancia de 
este espacio de reflexión para fomentar la interdisciplina, “las disciplinas se separan de sus hábitats 
institucionales y se juntan con el único propósito de proponer nuevas reflexiones que son muy importantes, 
desde distintas áreas del saber como la estética, la filosofía, la teoría del arte, teoría literaria y la lingüística”, 
dijo. Este congreso es organizado por el Cuerpo Académico Teoría y crítica del arte y la literatura de la UAEM, 
el Cuerpo Académico Estudios de literatura, arte y cultura, de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo y el Grupo Intermedialidades: literatura, cine y otras artes, de la Universidad Católica de Chile. Las 
actividades se llevarán a cabo desde el 14 y hasta el 17 de noviembre en la Sala de Rectores, el auditorio de 
la Facultad de Artes, el auditorio César Carrizales y la Facultad de Humanidades de la UAEM, en donde se 
presentarán mesas de diálogo con diversos temas, los interesados pueden acceder al programa completo en 
la página: www.acercamientosinterartisticos.com. Este 17 de noviembre a las 15 horas en la Sala de rectores, 
se presentará la conferencia de Rocco Mangieri, especialista en semiótica y socioantropología, quien 
estudiara con Umberto Eco y Omar Calabrese, y presentará el tema de Contar desde todas partes y ningún 
lugar: híper-mediaciones, transmediaciones y memoria cultural. Al inicio de este encuentro académico, 
también asistieron Mario Ordóñez Palacios, director de Desarrollo de la Investigación; Angélica Tornero 
Salinas, investigadora integrante del Cuerpo Académico Teoría y crítica del arte y la literatura; así como 
estudiantes, profesores y público interesado en el tema. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98291-ofrece-
nestor-garcia-canclini-conferencia-en-la-uaem.html 
 
Se realiza el IV Coloquio sobre Obesidad y Diabetes en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de la Facultad de Farmacia y la Escuela de 
Ciencias del Deporte, llevaron a cabo el IV Coloquio sobre Obesidad y Diabetes, este 14 de noviembre en el 
marco de la conmemoración del Día Mundial de la Diabetes, con la finalidad de reunir a expertos para 
fomentar el análisis y estudio de estos padecimientos desde distintas perspectivas. Gustavo Urquiza Beltrán, 
secretario Académico, en representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, destacó el trabajo 
del Cuerpo Académico Farmacia Clínica y diagnóstico molecular, a cargo de la organización de esta actividad 
académica. De acuerdo el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), actualmente 7 de cada 10 personas 
padece diabetes, enfermedad que desde el año 2000 es la principal causa de muerte entre las mujeres y la 
segunda entre hombres, por ello, dijo Gustavo Urquiza, “este tipo de actividades es importante para exponer 
los resultados de investigaciones en las cuales se ha estudiado profundamente tanto la obesidad como la 
diabetes, debe ser desde la UAEM donde los estudiantes, profesores y trabajadores tomen consciencia sobre 
la situación de la salud pública que enfrentamos y llevar esta cultura de prevención a sus familias”. El director 
de la Facultad de Farmacia, Efrén Hernández Baltazar, destacó que “este coloquio tiene como finalidad dar 
información e involucrar a los alumnos y a la población en esta problemática nacional, que en algún momento 
podría ser personal debido a los malos hábitos y la prevención será un factor que ayudará a tener una mejor 
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calidad de vida en el futuro”. En el coloquio los especialistas destacaron que la diabesidad es un término que 
se utilizó por primera vez en 1980 y se refiere a la identificación de la obesidad como la principal causa de la 
diabetes, en México en los últimos 15 años la prevalencia de obesidad y diabetes ha aumentado de manera 
significativa y alarmante, actualmente, nuestro país tiene el primer lugar en obesidad infantil y el segundo 
lugar en obesidad en adultos. La prevalencia de diabetes es de 11.5 millones de casos y coloca a nuestro país 
como uno de los 5 primeros a nivel mundial con mayor prevalencia, otros datos dados a conocer destacan que 
de la población en México con diabetes, más del 75 por ciento tiene sobrepeso u obesidad y más del 60 por 
ciento tienen obesidad abdominal, por ello, coincidieron que es necesario la implementación de estrategias 
que permitan prevenir y tratar adecuadamente esta enfermedad crónico-degenerativa. Este coloquio dio inicio 
con la conferencia Obesidad, tejido adiposo y resistencia a la insulina, dictada por Ana Isabel Burguete 
García, del Departamento de Epidemiología Genética de Enfermedades Crónicas e Infecciosas del INSP. En 
este encuentro de especialistas, se analizaron estos padecimientos desde la bioquímica, la genética, la 
epidemiología, la ciencia socio-conductual y la intervención farmacéutica, además de la importancia de la 
actividad física y el ejercicio como parte del tratamiento, cambios en la nutrición y estilos de vida saludables, 
los ácidos grasos como iniciadores de una respuesta inflamatoria, el uso de ayudas ergogénicas y ejercicio 
físico específico para personas que ya padecen diabetes y obesidad, y estilos de vida en enfermedades 
metabólicas. Además se realizó la mesa redonda sobre Programas de intervención multidisciplinarios para 
prevenir alteraciones metabólicas, y la presentación de carteles a todo lo largo del evento. En el inicio de 
estas actividades también estuvieron presentes Sara García Jiménez, representante del cuerpo académico 
Farmacia Clínica y diagnóstico molecular, así como alumnos, profesores y público interesado en el tema. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98292-se-
realiza-el-iv-coloquio-sobre-obesidad-y-diabetes-en-la-uaem.html 
 
Foro de Mujeres Indígenas en el Museo de la Ciudad 
En el marco de Día Internacional por el Derecho de las Mujeres y Niñas por una Vida Libre de Violencia, se 
realizó el 15 de noviembre el Foro Mujeres indígenas compartiendo saberes y tejiendo alianzas, que dio inicio 
en el memorial de las víctimas del zócalo de Cuernavaca y una caminata hacia el Museo de la Ciudad donde 
se llevaron a cabo diversas ponencias. Este foro es una iniciativa de la organización Mujeres Indígenas 
Líderes Comunitarias de Morelos y participan el Centro de Extensión y Difusión de las Culturas (CEDIC) de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Coordinadora General de Cultura Indígena, la 
Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos, así como representantes de Xoxocotla, Hueyapan, 
Tepoztlán, entre otros municipios. En el zócalo de la ciudad de Cuernavaca se realizó una ofrenda con flores a 
las víctimas y saludo a los cuatro puntos cardinales en una ceremonia para posteriormente hacer la caminata 
por el centro de la ciudad, con el objetivo de visibilizar la presencia de las mujeres indígenas. Violeta Pacheco, 
colaboradora del Programa de Movimientos Ciudadanos del CEDIC, explicó que las mujeres participan en las 
luchas de sus pueblos o comunidades indígenas, “pero a su vez tienen luchas internas, como el que puedan 
participar en la organización o representación popular política directa y deben buscar la forma de resistir como 
mujeres y buscar sus espacios, porque aún cuando en algunos casos pueden participar, deben cuidar a los 
hijos y enfrentar las desigualdades que hay en su comunidad. En el foro se habla de las especificidades de las 
mujeres en todo tipo de causas de los pueblos”, dijo. Violeta Pacheco impartió una ponencia llamada el Andar 
de las mujeres en América, en la que habló del feminismo desde el periodo de la ilustración, en Europa, hasta 
el que se presenta en Estados Unidos y que busca el acceso a la educación y los derechos sexuales y 
reproductivos. “Hay una ola actual del feminismo en el que ya hay participación de indígenas, 
afrodescendientes, musulmanes y gran diversidad cultural, que a diferencia de las olas anteriores, contempla 
luchas específicas”, dijo Violeta Pacheco. Agregó que “el feminismo indígena a veces aparece más 
desdibujado que el de las mujeres urbanas o de la academia, por eso es necesario visibilizarlo y es importante 
que las propias mujeres indígenas vayan recopilando su historia, para que todos puedan conocer un poco 
más sobre sus movimientos en 500 años de resistencia indígena desde la colonización”. La participación del 
CEDIC a través de su Programa de Movimientos Ciudadanos, lleva a cabo diversas actividades en las que 
acompaña y respalda a las comunidades y pueblos en resistencia. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98293-foro-de-
mujeres-indigenas-en-el-museo-de-la-ciudad.html 
 
Aprueba Congreso de Morelos paquete económico 2017 
Esta madrugada el Congreso de Morelos aprobó el Presupuesto de Egresos para 2017 por 21 mil 516 
millones 427 mil pesos, cuya cifra registra un incremento de mil 24 millones de pesos con respecto al 2016. A 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se le destinaron mil 537 millones 911 mil pesos. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/16/aprueba-congreso-de-morelos-paquete-
economico-2017 
 
 



 4 

Atril…Presupuesto que pudo haber sido peor 
Avizorado con pesimismo el año próximo por el apretón de cinturón en el presupuesto de egresos de la 
federación que impactará las finanzas de los gobiernos estatales, el Paquete Económico del Gobierno de 
Morelos no viene del todo mal. Digamos globalmente que casi igual que el de 2016 a punto de terminar, con 
un cinco por ciento más que equivaldría a los incrementos de salarios de la planta burocrática, insumos y 
servicios que se habrían calculado en la elaboración del documento. Parte de la numerología redonda en 
millones: total del paquete, 21,516; para el Poder Ejecutivo, 3’212; el Legislativo, 468,500 y el Judicial, 
572,669. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos tendrá mil 500, y el Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana, 85 mil, Destinados poco menos de once mil millones al rubro 
de políticas sociales, destaca el apoyo a estudiantes que recibirán uniformes gratuitos por 45 millones de 
pesos así como el programa de la beca salario con otros 450 millones de recursos federales recientemente 
confirmados por el presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños Aguilar. Y la conclusión 
presupuestaria del ni tan bien ni tan mal, insistente sin embargo la versión extraoficial de que muy pronto el 
año austero en términos del gasto generaría el despido de una cantidad indeterminada de trabajadores de 
confianza de los tres poderes, parecido al ajuste que el Ejecutivo realizó a fines de 2014, y también la 
posibilidad de que a los funcionarios de primero y segundo nivel les sean rebajados los salarios. Pero ver para 
creer…(…). 
Diario de Morelos, p.10, (Jasé Manuel Pérez Duran). 
 
El Tercer Ojo - Sobre el XIII Congreso Internacional de Psicología Social de la Liberación 
Amables lectores, esta ocasión abordaré el tema de la realización del XIII Congreso Internacional de 
Psicología Social de la Liberación, organizado por la UAEM y realizado en el Campus Chamilpa, a partir del 
día de hoy, para concluir el próximo viernes 18 de noviembre. Lo anterior viene a cuenta porque desde sus 
orígenes, pasando por su desarrollo de poco más de 150 años, la prospectiva de la Psicología, como 
disciplina del conocimiento científico, debe determinarse dentro del contexto de la realidad socio-política y 
socio-económica que para nuestra América Latina resulta pertinente, necesaria y relevante. Desde luego, más 
allá de la naturaleza que adquiere ésta, como disciplina del conocimiento científico, como objeto de análisis de 
este Congreso, es necesario considerar otras dos dimensiones que envuelven a la psicología y que suelen 
provocar demasiadas confusiones a la hora de valorar la relevancia de la misma en las condiciones de 
existencia que vivimos hoy: me refiero aquí a la psicología como práctica profesional y, desde luego, a la 
psicología como teoría y práctica educativa; es decir, al proceso que conduce a la formación de los futuros 
psicólogos por parte de nuestra Instituciones de Educación Superior. Estas tres dimensiones analíticas nos 
permitirán aproximarnos a tres cuestiones que necesariamente debemos dilucidar; la primera, ¿Qué 
segmentos de la realidad pueden y deben ser abordados hoy por la psicología, como disciplina del 
conocimiento científico, dentro de qué límites y bajo qué horizonte de alcances, en los ámbitos de nuestra 
existencia social?; enseguida, ¿Cuál debe ser el papel, la responsabilidad social, ética y política, de los 
psicólogos, como profesionales, por cuanto se refiere a la investigación teórica y la práctica social, ética y 
política, en los ámbitos de nuestra existencia social?Y, finalmente, la tercera cuestión, abordada mediante dos 
interrogantes, ¿Cuál es el papel de las Instituciones de Educación Superior Públicas, en lo que se refiere a la 
investigación psicológica de las problemáticas ancladas dentro de los ámbitos de nuestra existencia social, en 
lo que se refiere a la confección de alternativas psicosociales, psicoeducativas, psicoterapéuticas, 
organizacionales y neuropsicológicas para el afrontamiento de las problemáticas sociales que hoy nos 
agobian y parecen deshacer nuestras expectativas y esperanzas de un mundo mejor para los seres 
humanos? Y, ¿Cuál es el papel de las Instituciones de Educación Superior Públicas, en lo que se refiere al 
proceso de formación de los profesionales de la psicología, acordes con las preguntas enunciadas 
previamente? Lo que ahora he determinado narrar a ustedes, amables lectores, requiere que consideremos 
una novedad organizativa y operativa de este Congreso; a diferencia de la tradicional estrategia de 
“Conferencistas Magistrales” que llegan, presentan su conferencia, el resto de los asistentes escucha, luego 
se van lo “grande iniciados” y, así sucesivamente, se presentan uno tras otro, en un “Auditorio Bancario”, al 
decir del pedagogo brasileño Paulo Freire; en este evento y ocasión se ha optado por salir del “Auditorio 
Bancario”, constituir “Campamentos” de diálogo, participación, discusión, elaboración de propuestas 
alternativas, de saberes colectivos y de nuevas formas de aproximación a las temáticas referidas, y de allí, en 
sesiones plenarias, confeccionar y compartir alternativas a desarrollar en cada una de las regiones de donde 
proceden los participantes, y de acuerdo con las condiciones que enfrenta, para posteriormente compartir 
estas experiencias. Importa destacar aquí que cada uno de los “Campamentos se ha bautizado con el nombre 
de un personaje que es un ícono y una representación humana y social, de la lucha emancipadora y 
liberadora, local o mundial, y cada uno de éstos se aboca al abordaje de un eje temático alrededor del cual 
giran los trabajos y las discusiones. Los ejes temáticos para el análisis y discusión son: 1) Atención a Víctimas 
de la Violencia; 2) Metodologías de Intervención Liberadora; 3) Justicia Social y Política Pública; 4) 
Migraciones y Desplazamiento Forzado; 5) Resistencia Civil, Convivencia y Cultura de Paz; 6) Violencia de 
Género, y 7) Vinculación de la Universidad con la Sociedad Civil. Como podemos aprecia, queridos lectores, 
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la organización y realización de este Congreso en nuestra Universidad promete una reflexión rica, pertinente, 
y necesaria. Empero, en la próxima colaboración expondré algunos de los temas específicos tratados. 
El Regional del Sur, p.10, (Enrique Álvarez). 
 

Estatal:  
 
Celebra Zacatepec la feria ¡Vas! A Mover a México 
Con actividades culturales se celebró en Zacatepec la Feria "¡Vas! A Mover a México”, en la que participaron 
como expositores las diferentes universidades e instituciones de nivel superior para dar a conocer sus 
programas y carreras. El evento se llevó a cabo en el Estadio Agustín Corruco Díaz la mañana de ayer 
adonde arribaron cientos de estudiantes de bachillerato de todos los municipios de la zona sur, 
Tlaquiltenango, Tlaltizapán, Puente de Ixtla, Miacatlán, Mazatepec, Tetecala, Jojutla y Zacatepec, para 
conocer las alternativas que tienen para desarrollarse en el ámbito profesional, a través de becas de 
programas federales o proyectos productivos. El presidente municipal Francisco Salinas Sánchez dio la 
bienvenida y reconoció la gama de oportunidades para el desarrollo profesional de los jóvenes a quienes 
alentó a seguir preparándose profesionalmente. Por su parte, la representante del programa 
Prospera, Luz Ivonne Benítez Sánchez, agradeció la participación de las diferentes delegaciones federales e 
instituciones educativas del nivel superior como el Tecnológico de Zacatepec, la Universidad Tecnológica del 
Sur de Morelos, entre otras universidades privadas. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4327660.htm. 
 

Nacional: 
 
Educación Superior, la verdadera palanca de desarrollo de la naciones: ANUIES 
El desarrollo de la educación superior, de la ciencia, la tecnología y la innovación, es una tarea compartida 
con el Estado y la sociedad, afirmó Jaime Valls Esponda, durante la ceremonia inaugural de la II Conferencia 
Internacional ANUIES 2016. Con el tema “La Educación Superior en la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible” participaron académicos y especialistas de 25 países y el objetivo de la ANUIES, señaló su titular, 
es promover el debate y la discución sobre los temas cruciales de la educación superior y el intercambio de 
experiencias y buenas prácticas entre expertos nacionales e internacionales. En el Palacio de Minería de la 
UNAM, sede del encuentro, y ante la presencia del Secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer y de 
los titulares y representantes de las 179 Instituciones que integran a la ANUIES, así como especialistas, 
académicos y 70 jóvenes universitarios de instituciones de educación superior del país, dijo que la inversión 
en la educación superior, ciencia e innovación ha sido reconocida en el mundo como un elemento 
indispensable para incrementar la productividad y la competitividad de las naciones, y de manera más 
importante, para asegurar el bienestar y el desarrollo social de su población. 
Milenio, Campus, p.2. 
 
Equipo del IPN gana medalla de plata en certamen internacional 
Estudiantes e investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) obtuvieron medalla de plata en un 
concurso internacional de biología sintética por el diseño de un parche para detectar y combatir infecciones en 
la piel ocasionadas por bacterias patógenas. Los alumnos y científicos de la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria de Ingeniería Campus Guanajuato del IPN participaron en el International Genetically 
Engineered Machine 2016 Giant Jamboree, realizado en Estados Unidos. En el trabajo participaron las 
universidades de Guanajuato y Nacional Autónoma de México, así como el Centro Estatal de Cuidados 
Críticos de Salamanca. 
La Jornada, p.2, (Notimex). 
 
Insta Graue a hacer medición adecuada de la desigualdad 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, llamó a definir 
los mecanismos que midan de manera adecuada la lacerante desigualdad en el país, con la finalidad de 
diseñar políticas que brinden soluciones. Al inaugurar el seminario internacional Medición de la distribución del 
ingreso y la desigualdad, organizado por el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) y el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el rector expuso que en el país hay 55.3 millones de 
pobres y una tercera parte de la población se encuentra en condiciones de vulnerabilidad. Además, agregó, 
35 millones de mexicanos están en rezago educativo: sólo seis de cada 10 jóvenes tienen acceso al 
bachillerato y 30 por ciento a la educación superior. Medir la desigualdad adecuadamente es urgente para 
nuestro país porque es la única forma para evaluar políticas públicas encaminadas a superar esta brutal 
brecha. 
La Jornada, p.40, (De la Redacción). 
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IPN y Colombia crearán un centro de investigación 
El Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (CICATA), unidad Querétaro, se 
convertirá en el modelo educativo a seguir para la construcción de la primera unidad de investigación de la 
universidad colombiana UNISANGIL, debido a un convenio firmado con el IPN. La directora de Extensión de la 
UNISANGIL, Katherin Betsabeth Niño González, dijo que la Coordinación de Cooperación Académica del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) acordó con la institución sudamericana transferir su conocimiento. 
Además, las estrategias empleadas en sus centros de investigación e incubadoras de empresas, donde la 
misión fundamental es consolidar los proyectos surgidos en las aulas. Para ello, durante su estancia en 
México, la representación de la universidad sudamericana, a través del Comité Departamental de 
Cooperación Internacional de Casanare (Colombia), visitó las unidades de Desarrollo Tecnológico 
(TechnoPoli). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/995956.html 
 
Vital, enfoque humanista en formación de politécnicos 
Con el propósito de promover en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) el enfoque humanista en el desarrollo 
de competencias profesionales, se llevó a cabo el IV Coloquio de Humanidades, en la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (UPIITA). La temática del Coloquio fue la relación de 
las humanidades en el IPN a 80 años de su fundación y su impacto en el México moderno. Se abordaron 
tópicos como la educación integral, habilidades blandas para estudiantes de ingeniería, liderazgo empresarial 
y el lenguaje como portador del conocimiento, entre otros. Este encuentro pretende coadyuvar en la formación 
de egresados capaces de afrontar los retos laborales y profesionales que se les presenten, pero también 
seres humanos comprometidos socialmente para atender las transformaciones que la sociedad demanda. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/995988.html 
 
En 45 días, UNAM recibe 70 denuncias por violencia de género 
En mes y medio, la UNAM recibió 70 denuncias por violencia de género, luego de que la institución emitió el 
Protocolo de Atención en Casos de Violencia de Género, informó Mónica González Contró, abogada general 
de la institución. De 2003 a 2016, agregó, la Unidad de Atención y Denuncias y las oficinas jurídicas de la 
UNAM recibieron en total 396 quejas por acoso, abuso, hostigamiento sexual, discriminación, violencia de 
género, actos inmorales y violación. Dijo que de enero a agosto de este año sumaron 26 las quejas al 
respecto, aunque la cifra se incrementó notablemente luego de que la UNAM se adhirió a dicho protocolo, 
promovido por ONU Mujeres Sección México, pues en mes y medio recibieron 70 denuncias. 
El Universal, (Juan Manuel Barrera) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/11/16/en-45-dias-unam-recibe-70-denuncias-
por-violencia-de-genero 
 
Descubren otra pirámide al interior de la de Kukulkán en Chichén Itzá 
Un grupo de expertos de la UNAM descubrió una segunda subestructura - pirámide más pequeña- al interior 
de la Pirámide de Kukulkán, en Chichén Itzá, equipo que entre sus integrantes está el geofísico René Chávez 
Segura, quien explicó que el descubrimiento se hizo a través de una “tomografía eléctrica tridimensional, 
nueva técnica única en el mundo y que no daña el patrimonio”. Chávez Segura, investigador del Instituto de 
Geofísica (IGf), dijo que el resultado de esta investigación que duró más de dos años se da en un buen 
momento, sobre todo por las “situaciones tan problemáticas que vive el país y el mundo, noticias de esta 
naturaleza pueden hacer sonreír”. 
La Crónica de Hoy, (Antonio Díaz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/995992.html 
El Universal, (Abida Ventura) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2016/11/17/chichen-itza-hallan-una-nueva-piramide 
Milenio, (Leticia Sánchez Medel), http://www.milenio.com/cultura/chichen_itza-piramide-oculta-kukulta-unam-
milenio_0_849515055.html 
 
21 mil jóvenes perderán beca por omisión de Duarte 
Alrededor de 21 mil jóvenes perderán una beca mensual debido a que el gobierno de César Duarte no realizó 
los trámites correspondientes para gestionar los recursos de dichos apoyos, reveló el secretario de Educación 
del estado, Pablo Cuarón. Al presentar un informe del estado general de la dependencia a su cargo, tras el 
término de la administración de Duarte en octubre pasado, el funcionario destacó que esos mismos 
estudiantes de preparatoria y universidad no han recibido el apoyo mensual desde mayo de este año, sin que 
exista una explicación al respecto. Dijo que el gobierno anterior no hizo la planeación, trámites y acuerdos con 
la federación para que el próximo año se pueda seguir otorgando las llamadas Becas de Manutención para la 
Educación Superior, por lo que es casi un hecho que no se podrá bene ciar a los estudiantes de escasos 
recursos. Cuarón Galindo comentó que la anterior administración no aportó 230 millones de pesos que debió 
empatar en un fondo con el gobierno federal, y que sería destinado a infraestructura y equipamiento. Tampoco 
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se entregaron los recursos para escuelas de tiempo completo, afectando la alimentación que se debe 
proporcionar a los alumnos de 520 planteles de nivel básico de zonas marginadas de la entidad. 
El Universal, (Luis Fierro) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/17/21-mil-jovenes-perderan-beca-por-omision-de-
duarte 
 
Freno al ajuste, subsiste incertidumbre; Universidades públicas 
Según el columnista, aunque la negociación de los rectores rindió frutos, las instituciones deberán reajustar 
sus metas. Aunque no en los términos originales que eran devastadores, al final el recorte al gasto en varios 
de los programas prioritarios se concretó y eso va a impactar en el rendimiento de las instituciones de 
educación superior. Esa es la realidad: las universidades públicas del país enfrentan una situación de 
pronóstico reservado. La petición de los rectores para reasignar recursos quedó muy por debajo de lo que la 
Cámara de Diputados destinó en la propuesta final del Proyecto de Egresos de la Federación 2017. Mientras 
que las instituciones solicitaron 2 mil 125.8 millones de pesos, la reasignación destinada por los legisladores 
fue apenas de 941 millones de pesos. Es decir menos de 50 por ciento de lo que requerían las universidades 
del país para cubrir sus requerimientos mínimos. La negociación y el cabildeo emprendidos por los rectores 
desde hace varias semanas rindió frutos, aunque el escenario económico internacional no permitió un mayor 
impacto positivo en las finanzas de las universidades. Ahora la preocupación radica en la manera en cómo 
podrán operar los programas que recibían recursos adicionales y que solventaban problemáticas como el 
reconocimiento de plantilla docente y la carga financiera generada por los esquemas de jubilaciones y 
pensiones. Algunos rectores estiman que deberán ajustar sus metas y sus prioridades para no afectar en lo 
más mínimo el funcionamiento académico de las instituciones. Lo de siempre: hacer más con menos. De 
acuerdo con sus cálculos, el crecimiento de la matrícula y los programas para impulsar la calidad también se 
encuentran en una situación que no es para nada ventajosa. Además, los sindicatos universitarios podrían 
complicar el escenario en los próximos meses debido a que las demandas salariales y laborales van a 
enfrentar también estas limitaciones que no pudieron asignar mayores recursos a la educación superior del 
país. Los cálculos de inicio De entrada, la propuesta de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES) era de una ampliación de 2 mil 125. 8 millones de pesos. 
Muchos de esos recursos, serían para subsidios federales, re conocimiento plantilla docente y para paliar las 
crisis financieras de las universidades generadas, en su mayor parte, por sus adeudos en pensiones y 
jubilaciones, uno de los rubros más castigados en la propuesta enviada por el Ejecutivo al Congreso de la 
Unión Sin embargo, la expectativa de las universidades del país no pudo ser cumplida a cabalidad y solo 
recibieron un porcentaje de esos recursos que, a todas luces, eran necesarios para su mejor operación y 
gestión. Del monto de ampliaciones presupuéstales para la educación pública correspondientes a un total de 
mil 951 millones de pesos, la mayor parte se destinó a educación superior. Es decir, 941 millones de pesos 
más a lo estimado por el Ejecutivo en su propuesta. Esto se suma a los mil 800 millones que ya estaban 
contemplados en el Proyecto de Presupuesto que envió el Ejecutivo Federal a la Cámara de Diputados. Con 
esa cantidad, de acuerdo con estimaciones de la ANUIES, en términos nominales no iba a haber decremento 
en el Subsidio Ordinario, pero la afectación impactaba de lleno en los Fondos Extraordinarios. (…) 
Milenio, Campus, p.13, (Carlos Reyes). 
 
Amplían UANL y UDEM convenios académicos 
Con la finalidad de intercambiar programas académicos y experiencias de trabajo en el ramo de la ingeniería 
aeronáutica y de salud, la Universidad de Monterrey (UDEM) firmó un convenio de colaboración con la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL). Ambas instituciones ya venían trabajando en conjunto sobre 
diversos ramos, sólo que con el convenio se podrán estrechar lazos en diversas áreas que van desde las 
artes hasta la ingeniería automotriz. Tanto Antonio Dieck Assad y Rogelio Garza Rivera, rectores de la UDEM 
y la UANL, respectivamente, señalaron que en los últimos 20 años ambas instituciones han colaborado en el 
tema de salud, principalmente. Este nuevo acuerdo permitirá reforzar lazos de colaboración en las nuevas 
especialidades que las universidades han adoptado: diseño, aeronáutica, mecatrónica, tecnologías de la 
información, entre otras. 
Milenio, (Gustavo Mendoza Lemus), http://www.milenio.com/region/amplian_convenios-uanl_udem-
instituciones_academicas-milenio_0_848915468.html 
 
Aguarda UANL recursos para infraestructura  
De cara al 2017 y sus dificultades económicas, la UANL tiene asegurados recursos para mantener los apoyos 
a su matrícula estudiantil y empleados, sin embargo, tendrá que esperar noticias para continuar con los 
proyectos de infraestructura. El rector Rogelio Garza Rivera explicó que apoyándose con la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), se logró un aumento cercano al 
1.8 por ciento para el rubro de Educación Superior dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 2017. 
Pese al aumento, aún hacen falta conocer las cifras en materia de  recursos que irían destinados al tema de 
infraestructura y desarrollo. En voz del propio rector de la UANL, habría un “freno” en lo que respecta a 
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proyectos de infraestructura de cara al próximo año. “La verdad es que va haber un freno en cuestión de 
construcción. Los recursos aprobados son sólo para salir adelante con los compromisos con profesores, 
programas educativos, tendríamos que ver los fondos extraordinarios para el resto de proyectos”, aseveró 
Garza Rivera. Destacó que la ANUIES había solicitado un aumento del 2.4 por ciento al presupuesto de 
Educación Superior, de cara al 2017. Será dentro de los Fondos Extraordinarios y el Instituto Nacional de la 
Infraestructura Física Educativa donde se buscarán recursos para continuar con proyectos de infraestructura, 
en especial en el ramo de Educación Media Superio 
Milenio, (Gustavo Mendoza Lemus), http://www.milenio.com/region/aguarda_uanl-recurso_infraestructura-
milenio_0_848915442.html 
 
Universidad Michocana tiene déficit de 700 mdp 
La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) arrastra un déficit de aproximadamente 700 
millones de pesos y no hay recursos suficientes para atender jubilaciones y pensiones, informó Medardo 
Serna González, rector de la institución. Cada día estamos más cerca (de la quiebra), comentó. En torno al 
régimen de jubilaciones y pensiones, dijo que cada vez hay mayores problemas por no haber establecido un 
fondo de retiro y aportaciones cuando se aprobó la ley de 1986. Ahora nos toca corregir y, lo más importante 
es que lo hagamos bien, afirmó. Dijo que no hay fecha para llevar a cabo la reforma a la Ley Orgánica de la 
Universidad Michoacana que posibilitaría la entrega de fondos federales para solventar las jubilaciones y 
pensiones. En la década pasada la UMSNH ha tenido un déficit anual de entre 400 y 700 millones de pesos, y 
con el apoyo de los gobiernos federal y del estado ha podido sacar adelante el pago de nómina y los gastos 
de fin de año. Pero el presupuesto que otorga el gobierno estatal ha sido insuficiente y no ha habido una 
solución de fondo. 
La Jornada, p.32, (Ernesto Martínez y Martín Sánchez). 
 
Revelan desvíos de 580 mdp en Universidad de Nayarit 
Desvíos de recursos por el orden de los 580 millones de pesos y transferencias electrónicas por 333 millones 
de pesos a dos empleados con categoría de vigilante en el Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) de la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), arroja como resultados la auditoría del Órgano de Fiscalización 
Superior a la cuenta del ejercicio pública 2015. El auditor general Roy Rubio Salazar informó que se trata de 
Miguel Ángel Perales Covarrubias, con número de empleado 18950 y categoría de vigilante con ingreso desde 
2012, quien recibió en su cuenta bancaria transferencias por 10 millones de pesos. El rector de la casa de 
estudios, Jorge Ignacio Peña González ordenó al secretario de Finanzas de la UAN que rinda un informe de la 
situación económica de la institución del 9 de junio del 2016 a la fecha, tiempo que tiene en funciones la 
nueva autoridad rectoral. Al asegurar que no habrá impunidad ni se encubrirá a nadie, Peña González pidió 
públicamente al ex rector Juan López Salazar que dé la cara y aclare este aparente desvío.  
Milenio, (Salvador Arellano), http://www.milenio.com/estados/desvios_recursos-universidad_de_nayarit-cendi-
uan-transferencias-presupuesto-milenio_0_849515061.html 
 

Internacional: 
 
Protestan en campus 
Estudiantes de Yale, Harvard, Columbia y otras 97 universidades de EU protestaron en sus respectivos 
campus contra las medidas antiinmigrantes de Trump. 
Reforma, p.p., (Staff). 
El Economista, p.2-42, (Jerry Markon). 
Milenio, p.10, (Agencias) 
 
Unen a 100 campus marchas anti-Trump 
Un nuevo frente de protestas en contra de Donald Trump está surgiendo en universidades de todo Estados 
Unidos, desde Yale hasta UCLA. Miles de estudiantes y varios profesores se movilizaron ayer para pedir a las 
autoridades académicas a crear campus santuarios: zonas seguras para jóvenes indocumentados que temen 
ser deportados por la futura Administración Trump. Somos miles de estudiantes en todo el país, más de 100 
universidades que han estado coordinadas, indicó a Univisión Carlos Rojas, de Movimiento Cosecha, la 
organización que ha impulsado las manifestaciones. Con éstas buscan que el concepto de ciudades 
santuario, hasta 300 urbes donde las autoridades rechazan cooperar con agentes migratorios federales para 
delatar a personas sin papeles o ayudar a deportarlas, sea adoptado por los campus de educación terciaria. 
Muchos. 
Reforma, p.20, (Staff). 
El Universal, p.34, (Agencias).  
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/995981.html 
Milenio, p.p.-28, (EFE), http://www.milenio.com/internacional/Estudiantes-universidades-proteger-migrantes-
EU-trump-milenio_0_848915430.html 
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Descubren petróleo en gorriones costeros del Golfo de México 
Investigadores estadunidenses hallaron la primera evidencia de que el derrame hasta de 700 mil metros 
cúbicos de petróleo en el norte del Golfo de México en 2010, entró en la cadena alimentaria de los animales 
terrestres de la región. Aunque han pasado seis años de que se hundió la plataforma petrolera Deepwater 
Horizon, provocando el más importante vertido de crudo al océano en la historia, no había pruebas de que 
este derrame hubiera afectado a la fauna de la costa. Sin embargo, científicos de la Universidad de Luisiana 
demostraron que los gorriones costeros (Ammodramus maritimus) que viven en los pantanos de esa región 
contienen petróleo en las plumas y en el tubo digestivo. El gorrión une a las redes de alimentación y ello 
permite la vinculación de los contaminantes a través de entornos y comunidades biológicas, explican los 
investigadores en la revista Environmental Research Letters. 
La Jornada, p.2, (Notimex). 
 
 
 
 


